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2023年3月23日是歼-10战斗机首
飞成功25周年纪念日。彼时惊天一飞，
拉开中国航空新时代。用歼-10战斗机
首飞试飞员雷强的话来说，他永远无法忘
记当年的每一个细节，“我们的‘争气机’，
一直在天上飞着。”

在某军事论坛上，有军迷用近50个字
来概括这个热血又漫长的故事：“我们用了
20多年，几十万人参与，打破无数不可能
后，打造出第一款由我国独立自主设计研
制的第三代战斗机。”

短短的一句话！
可只有从成都市中心出发，来到三环

外的黄田坝，航空工业成飞和航空工业成

都所静默于高楼马路之间，歼-10等战斗机
模型竖立在路边，置身城市喧嚣之间，这句
话的温度才慢慢升上来。

若是再多一点耐心，等到黄昏时分，
两个单位的工作人员鱼贯而出；成飞公园
内音乐响起，阿姨们在巨大的战斗机模型
下跳起广场舞，孩子们追逐嬉戏；人群中
一位拎着孙子书包的老人，或许脑子里正
运算着最新的实验数据和方案，那些被载
入历史的文字，可能就是他人生最深切的
经历……

天空有训练的战斗机轰鸣飞过。此时
此刻，这个航空报国、航空强国的故事才清
晰起来。

于航空人而言，每年3月都有着特殊
意义。3月22日，是歼-10总设计师宋文骢
的忌日，老爷子和团队将歼-10精神总结
为“矢志报国、自主创新、攻坚克难、协同
奉献”。16个字，在传承中被铭记至今。

3月23日，是歼-10首飞纪念日。
25年间，回忆愈发厚重。每一架飞

机都在完成其特定使命和任务时，影响
并改变着一些东西。

雷强一直飞到2007年才停飞。他会
思考生死，也会梦见战斗机一飞冲天的
瞬间，但永远有更需要向前走的理由。
他记得在珠海航展上，围着他和宋文骢
索要签名的层层人群，也记得驾驶着战
斗机在云端时的轻巧肆意。

“这里没有很高的物质回报，但在精
神上有。”张泰军早就开始带徒弟了。90
后的他已经有种责任感，觉得自己应该
将老师对自己的那些严厉和用心，原原
本本教给每一批新人。

和上一代设计师不同，李俊会在各
种论坛上去看军迷们的讨论和留言，特
别是关于自己参与研发的战斗机，“他们
真的很懂我们的心。”

军迷，
那是让他们很
珍惜的存在。

李俊透露，曾经在一
次珠海航展后的总师会上，
歼-20总设计师杨伟将一段军迷制
作的小短片放给所有总师看，视频里有
从国外引进米格-15，到自主研发歼-20
的新中国战机发展历程，更是新中国以
来几代航空人的传承和坚守，“所有总师
都在，全体总师都被感动了。”

这个影响比他们想象的更大。
在歼-10、歼-20首飞成功很多年

后，一位年轻人站在黄昏的黄田坝，广
场里贴着“航空报国、航空强国”的标
语。到了黄昏，吃完晚饭的居民到广场
上遛弯跳广场舞，孩子们在音乐中跑跑
闹闹。

他被眼前的场景打动，觉得突然就
明白了“航空报国、航空强国”的意义，

“就是为了让老百姓能够安安心心跳广
场舞，不会再有别国进犯，也不会在重大
典礼上，需要飞机飞一次再飞一次。”

于是，他也开始了自己的讲述。他
叫林超，他创作的国漫作品叫《那年那兔
那些事儿》。

天空是无垠的，航空人的热爱和耐
心也是无穷的。

如今，雷强和李勇虽然已退休了，但
对航空事业的关注从未停止，张泰军的
身边早已有了更加年轻的身影，杨朝旭
和李俊继续在攀登下一座高峰……对他
们而言，歼-10早已不仅仅只是一架战斗
机，更代表着一种精神。

黄田坝依旧热闹，传承在每天的轰
鸣声和流淌的时间中悄然发生。

属于中国的“争气机”，从未离开云
端。

年轻时，雷强考了两次空军。第一次考
上后，母亲希望儿子放弃。她的丈夫是新中
国第一代飞行员，她的前半生一直在为丈夫
担惊受怕。对于儿子，她最大的期待是平安
健康。到了第二年，在知道儿子又偷偷报名
并再次考上后，她默默准备好行囊。

雷强的坚持，等来了父子两代人的传承。
在抗美援朝战场上，雷强父亲驾驶的米

格15喷气式战斗机，是从苏联购买的。雷
强说，在他成为歼-10战斗机首批试飞员
时，“我父亲很自豪，很骄傲。”

成为歼-10战斗机首席试飞员前，雷强
还试飞过其他型号的国产战机。彼时，国际
上已出现了采用电传飞控系统的第三代战
机，作为还停留在二代战机阶段的中国试飞
员，他在国外受训时曾被揶揄，“国外的飞行
员看不起我们，说你们中国还有试飞员？你们
的飞机全都是从外国买的，或者是仿制的。”

要有自己的战斗机，就要突破电传操纵
技术，实现从机械操纵到电传操纵的飞跃，
这是歼-10战斗机必须完成的跨越之一。

“那时候我们看着设计图，觉得这个飞
机飞不起来，因为之前都没见过!”雷强还记
得第一次见到歼-10战斗机电传操纵系统
时的震撼，“第一次发现飞机里的东西，我全
都不认识。”

这也是第一次，试飞员从设计之初就加
入了设计研发团队。

“我们要去理解飞行员的术语，从中查
找有没有设计中潜在的问题。”杨朝旭是航
空工业成都所的副总设计师。彼时，在
歼-10战斗机的研发团队中，他是最年轻的
带头人之一，负责飞控系统控制律的设计，

“实际上就是在确保飞机安全的前提下，尽
可能地挖掘飞机的潜能。”

杨朝旭所在的团队，和雷强所在的试飞
团队，联系紧密。

在雷强看来，世界上大多同类战斗机的
试飞，都因为电传操纵缺陷出过一等、二等事
故，但歼-10没有出现过，不可或缺的原因，就
在于研发团队和试飞员之间的信任和合作。

再后来，他们觉得那是一种类似“团魂”
的东西。

曾经，在距离原本首飞时间只有几十个
小时时，发动机试车喷口转换瞬间，漏下了
不易被人察觉的三滴油。就是这几乎稍纵
即逝的三滴油，歼-10战斗机首飞计划被更
改。大家将发动机拆了又装、装了又拆，从
庞大繁琐的系统中，找准漏油点位。

属于歼-10的“团魂”就是在这样一点
一滴的细节中被凝聚。一度被认为无法完
成的起落架，被团队在一年内突破，且金额
只有预计购买价格的零头不到；中机身数千
个铆钉孔不能用钻头钻，只能用手工铰孔，
一个孔要4把铰刀才能完成，还要涂密封
胶，做气密、油密试验……

“是一种精神在推着大家走。”歼-10首
飞当天，杨朝旭坐在监控室，当飞机的前轮
抬起时，他紧张到闭上眼睛，直到掌声响起，
才敢睁开。

“我飞完后，觉得怎么这么快，这么多
年，二十几分钟就结束了。”雷强回忆起当时
的场景，依然会哽咽，“这么多的委屈，吃了
这么多的苦，总算咱们完成了。”

正是这惊天一飞，将中国的战斗机发展
史拉入了新纪元。
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相 传 ，
黄田坝这个名
字是由时任四川
省城建委主任马识途
所取，从“黄土桥过，水田
旱地，茅草丛中飞机坝子”三句
中各取了一个字，谐音黄天坝。

如今，热血初心散落在长久而细
致的努力中。在这里，曾被质疑的
歼-10战斗机一飞冲天，随后多个系列
战机从这里起飞。这里汇聚了该系列
战斗机的设计研发和生产制造团队，
在军迷心中，如同一座精神岛屿般的
存在。

这座岛上，大名鼎鼎的就是歼-10
战斗机。

“我们就要有自己的飞机了。”
歼-10战斗机总设计师宋文骢的话，概
括了故事的开端。

在歼-10战机成功首飞前，我国保
卫领空的主要是仿制苏联的作战飞
机。研制拥有中国自主知识产权的战
斗机，是中国人打造现代化空中力量
的必经之路。

李勇已不大记得他拿到歼-10战
斗机第一号摄影证的准确日期了。他
在成飞工作了一辈子，办理退休手续
时，要将工作期间拍摄的数十万张照
片全部交付，其中分量最重的就是
歼-10战斗机从立项到首飞成功的14
年，全程跟踪记录的每一个瞬间。

“关于歼-10战斗机，流传最广的
照片基本都是我拍的。”李勇将此视为
人生中第一骄傲的事。拿到一号摄影
证后，他有点忐忑地告诉家人，因为拍
摄需要，可能没法很好地兼顾家庭。

“这是你觉得对的事，为什么要觉
得抱歉？”在家人的支持下，此后10多
年里，不管白天晚上、刮风下雨，只要
现场有需要，大院里一喊，李勇都会跑

去跟踪拍摄。
那些传奇，也因此被定

格下了更加普通人的一面。
照片里，研制现场的宋文骢几乎

很少笑。他在战火颠簸中长大，敌机
狂轰滥炸的声音被他刻进记忆里。长
大后，他从给战斗机做维护开始，经历
了使用、摸透、仿制、小改，再到自主设
计研制的全过程。被任命为歼-10战
斗机总设计师时，他已56岁。面对质
疑，他曾说，他这一生没法实现的事，
还有下一代、下下一代航空人（去实
现），中国人总会有自己的战斗机。

无数惊心动魄的故事和人生，都
成为照片中流动的细节。例如，吃饭
时，工作人员的背心上全是拳头大小
的窟窿；黄昏下，站在巨大战斗机前的
父子俩；试飞前，骑着自行车送战斗机
的歼-10总工程师薛炽寿；首飞后，众
人的眼泪和拥抱。

李勇是记录者，也是参与者。
歼-10战斗机首次发动机试车，叶

片就遭到损坏。李勇在高温下拍摄到
的损坏部位照片，成为团队查找原因
的重要依据。

薛炽寿老先生已年近90岁，个子
高高大大，脾气很好，当年在研发现场，
大家都叫他大薛。老先生每次说起发
动机被打坏时都会哽咽，“我和当时的
总经理杨宝树去跟组织说，我们接受惩
罚，给我们降职处罚，但是组织让我们
不要有负担，安心做好这件事。”

“最终，歼-10终于成功了。”

2月中旬，航空工业成飞的工作人
员抱着10多个歼-10战机模型找到雷
强，拜托他在上面签名。雷强打开包装，
脱口而出，“这是歼-10B，2018年11月
在珠海航展上亮相表演。”

——这是一种纯粹赤诚的热爱。
从成为歼-10战斗机的首批试飞

员，到首飞试飞员，再到黄田坝的惊天一
飞，人生最丰沛的10多年里，雷强参与
了歼-10战斗机的研发全过
程，“最开始没人觉得
这架飞机能飞上
天，我们试飞员觉
得不行，一些专家
也说不行。”

雷强话音未落，
又有训练的战斗机轰
鸣而过，人们停下交流，

等待飞机飞远。黄田坝
的人们,早已习惯了

这个声音。

每每回忆起当年，专家们都会又哭又笑，跟孩子一样。现
在，这些专家已很少公开露面，但每当有人找他们签名时，他
们都会一边认认真真签上名字，一边说出每架战斗机的型号。

他们是时间的宝贝。

惊天
一飞2

很多年后，几乎所有参与过歼-10研发工作的人，都
会谈起首飞成功后的激动。

人生第一骄傲的事
3

4 特定
使命

现在，歼-10战斗机被冠之以更加
直观的代号——“争气机”。研发人员觉
得，“争气机”有极大的气场，像磁铁一
样，能把周围的东西都吸引过来。

华西都市报-封面新闻记者 杜江茜 邹阿江 梁家旗

“我们抱在一起又哭又笑。”这是雷强
第一次体会到，人的情绪到达临界点后，大
脑真的是一片空白，说不出话。但对于这
群在一起奋斗了10多年的伙伴而言，一个
眼神就足够。

1988年3月23日首飞成功，仅仅是试
飞阶段的开始，短暂的庆祝后，更重要的
是之后的事——歼-10战斗机的交付使用
和后续发展。例如定型试飞，就是对性能
的全面考核，需要在最严酷的条件下进行。

于是，在无数次的试飞与改进中，又
度过了6个春秋。

此时，在漫长的努力和点滴积累下，
我国战斗机的科研能力早已今非昔比。
科研人员熟练掌握了这套现代大型复杂
高科技武器的研制经验和手段。

李俊就是这个时候到的航空工业成

都所。如今已是副总设计师的他，彼时才
23岁。大二那年，他申请到航空工业成都
所的奖学金，确定毕业后到成都工作。直
到现在，他都记得，这个奖学金叫“航空报
国奖学金”。

“航空报国，个人的理想能够和国家
需求关联在一起，是我的幸运。”李俊说。

“很震撼。”这是张泰军第一次站在巨
大又陌生的飞机骨架前的感受。这个90
后技能专家在进入航空工业成飞时才22
岁。读书时，他的制图成绩是班里最好
的，练习技能、参加比赛，少年心里最大的
梦想从未改变：“希望有一天，我组装的战
机能冲上天空。”

航空报国、航空强国，在这项兼具壮
阔和微末的工作中，每个人的理想都能被
安放。

参加工作后，李俊参与到歼-10系列
机型的研发中。闪烁着自主创新光芒的
歼-10战斗机，突破了系列关键技术。在
他看来，这些我国军机研制史上的“第
一”，直接为之后的系列研发打下了坚实
的基础。

张泰军则将梦想细化在一钎一铆的
努力中。狭小复杂的战斗机舱内，上百万
个零件，无数次，他和伙伴们趴着、跪着甚
至躺着完成铆装。他装配过整个歼-10系
列机型。在他眼中，歼-10战斗机是骄傲
的，它突破了系列关键技术，它也安静地、
一点点在自己和伙伴的手中慢慢成型。

更大的震撼在工作中。
2022年3月11日，巴基斯坦空军在卡

姆拉举行首批6架歼-10CE接装仪式，这
标志着我国新一代航空主战装备正式列
装巴基斯坦空军，实现了我国新一代航空
主战装备成体系、成建制出口，是中国航
空装备高新出口的重要里程碑。

这一年是李俊来到航空工业成都所
的第20年，是张泰军到航空工业成飞的第
9年。他们又一次守在电视前，看着在天
空轻巧翻转的战斗机，热泪盈眶。

他们早已在自己选择的道路上找到
了价值。

1998年，歼-10首飞成功，试飞员
雷强（左一）难掩激动，右一为歼-10战
斗机总设计师宋文骢。 （受访者供图）

2010年，八一飞行表
演队换装歼10表演机。

（受访者供图）
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